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Les lettres finales muettes

Beaucoup de mots se terminent par une lettre finale muette (c’est-à-dire 
qu’on n’entend pas).
Pour trouver cette lettre, on peut :
• mettre le mot au féminin
Exemple : bourgeois → bourgeoise.
• chercher des mots appartenant à la même famille
Exemple : un combat → combattre, une combattante, combattif…

Mots à apprendre pour la dictée
La Liberté guidant le peuple

noms

le milieu, le tableau, la femme, le drapeau, la liberté, le peuple, 
la main, la liberté, un personnage, un révolutionnaire, un corps, 
un soldat, le paysan, le foulard, la tête, le pied, un ouvrier, le côté, 
le bourgeois, le chapeau, le garçon, la rue, le pistolet, le nuage, 
la fumée, la cathédrale

verbes brandir, appeler, se révolter, franchir, émerger, apercevoir

adjectifs 
et participes 

passés

bleu, blanc, rouge, autre, français, appelé, mort, coiffé, noir, petit, 
épais

mots 
invariables parmi, plusieurs, avec, dans, enfin, loin, derrière, aussi

un b!"g#ƣ! un c%&a"
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Les mots terminés 
par -ail, -eil, -euil, -ouil

• On écrit -ail, -eil, -euil et -ouil à la fin des noms masculins.
Exemples : un détail, un soleil, le seuil, le fenouil.

• On écrit -aille, -eille, -euille et -ouille à la fin des noms féminins.
Exemples : la taille, une merveille, une feuille, la grenouille.

• Les verbes s’écrivent aussi -aille, -eille et -ouille.
Exemples : je travaille, tu te réveilles, il se mouille.

Mots à apprendre pour la dictée
La pyramide de Kheops

noms
la pyramide, la merveille, un historien, une époque, l’année, 
la construction, un homme, la pierre, le rayon, le soleil, une feuille, 
le papier, le seuil, un couloir, la chambre, le tombeau, le sommeil

verbes se situer, exiger, refléter, glisser, accueillir, protéger

adjectifs 
et participes 

passés
recouvert, ajusté, impossible, clair, dernier

mots 
invariables près, selon, pendant, autrefois, bien, entre, depuis, plusieurs

'a p#()(# g"#n#$%%& *#"+ la py"am)d# d# ,-#./ 0!/ l# 01&$%. 
C’e2( l’un# d#/ 0#3( m#"v&$%%&! d4 m5d#.
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Écrire « se » ou « ce »

• ce est un déterminant démonstratif qui signifie celui-là. 
→ On peut le remplacer par un autre déterminant comme « un ». 
J’adore ce film. (un film)
• se fait partie d’un verbe pronominal. 
→ On peut retrouver l’infinitif de ce verbe.
Il se nomme Charles Chaplin. (se nommer)

Mots à apprendre pour la dictée
Le Dictateur

noms
une action, un pays, un quartier, le dictateur, un Juif, le temps, 
un barbier, le dernier, un trait, un millier, une personne, le discours, 
la situation, l’Europe, une guerre, un film, un portrait

verbes se situer, rêver, persécuter, se ressembler, arrêter, s’inspirer

adjectifs 
et participes 

passés

imaginaire, contrôlé, juif/juive, doux/douce, amoureux/amoureuse, 
confondu, pacifiste, politique, second, mondial, ridicule

mots 
invariables pendant, ainsi, devant, avec, avant, juste, pour, par

L’ac(#4" '& n6# 
7-a38)n.J’ad9# 

c& f)8m !
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Les accents (1) : é/è/ê

• L’accent aigu sur un « e » produit le son [e], comme dans « étoile ».
Exemple : l’écume.
• L’accent grave sur un « e » produit le son [̊], comme dans « cuillère ».
Exemple : la colère.
• L’accent circonflexe sur un « e » produit aussi le son [̊], comme 
dans « forêt », mais il est beaucoup plus rare.
Exemple : la tempête.

Mots à apprendre pour la dictée
La Vague

noms
la vague, un arc, le cercle, la gauche, une écume, le bateau, 
la griffe, la moitié, la pêche, la mer, la colère, le mont, un emblème, 
la tempête, le volcan, le Japon, le mètre, la planète, le ciel, le rôle

verbes s’élever, rappeler, dévorer, sembler, céder, éclater, engloutir

adjectifs 
et participes 

passés
bleu, célèbre, considéré, sacré, fragile, premier

mots 
invariables

dangereusement, plus, qui, derrière, comme, malgré, à côté de, 
même, bientôt

L’(c4m# 0# d"#22#. C’e2( la t#m3)(#. 'a m#" e2( en c1*"#.
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Les accents (2) : accentuer ou non la lettre « e »

• On utilise les accents seulement si le « e » est la dernière lettre de la syllabe.
Exemples : il re-lè-ve, il dé-fie.
→ Le « e » est la dernière lettre de la syllabe, on peut accentuer.
Exemples : un en-ne-mi, che-va-li-er.
→ Le « e » n’est pas la dernière lettre de la syllabe, on ne peut pas accentuer.

• Si le « e » est devant un « x » ou une consonne double, on ne met pas d’accent.
Exemples : un exploit, un ennemi.

Mots à apprendre pour la dictée
La légende arthurienne

noms

le Moyen Âge, un auteur, un récit, une aventure, le chevalier, 
la légende, la paix, la justice, un exploit, un objectif, un lieu, 
un ennemi, une épreuve, un objet, la fée, le personnage, 
l’enchanteur

verbes servir, combattre, relever

adjectifs 
et participes 

passés

imaginaire, réuni, différent, principal, cruel, terrible, enchanté, aidé, 
merveilleux, généreux, célèbre

mots 
invariables autour, grâce, pourquoi, parfois, comme

:# c-#va8)&" d(;)# 0#/ e<#m)/ e( r#8*+ d#/ é3"#4+= Qu#8 ex38ƣ( !
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Écrire -é ou -er

• Un verbe terminé par -er est à l’infinitif. On peut le remplacer par l’infinitif 
d’un verbe d’un autre groupe.
Exemple : Léonard voulait dessiner (→ il voulait réussir).
• Un verbe terminé par -é est sous sa forme de participe passé. Il est conjugué 
avec « être » ou « avoir », on peut le remplacer par un participe passé d’un 
autre groupe.
Exemple : Il a dessiné (→ il a réussi).

Mots à apprendre pour la dictée
La Joconde

noms un âge, un maitre, la peinture, une époque, une œuvre, le portrait, 
le sourire, la France, un touriste, le musée, Paris

verbes dessiner, sculpter, éduquer, influencer, s’installer, apporter, venir

adjectifs 
et participes 

passés
jeune, talentueux, célèbre, mystérieux, entier, protégé

mots 
invariables

depuis, toujours, plusieurs, parmi, peut-être, grâce, aussi, car, 
déjà, avec

'>5a"d d# ?)nc) v!8a)( d#22)n&+. @8 a d#22)n( !
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L’accord du participe passé

• Le participe passé est une forme verbale. Il peut faire partie d’un temps 
composé ou être employé seul, comme un adjectif.
• Pour savoir si je dois accorder un participe passé, je me demande si j’ai déjà 
écrit ce à quoi il se rapporte : Qui est … ?
• Si je l’ai déjà écrit, j’accorde le participe passé comme un adjectif.
Exemples :
On a posé la statue sur un socle. (Avant d’écrire le participe passé, je ne sais pas 
ce qui est posé, je n’accorde pas.)
La statue est posée sur un socle. (Avant d’écrire le participe passé, je sais ce qui 
est posé, j’accorde.)

Mots à apprendre pour la dictée
La Victoire de Samothrace

noms
le monument, la victoire, une statue, un dieu, une déesse, la proue, 
un bateau, une œuvre, la bataille, un vol, la guerre, la divinité, 
un tissu, un manteau, le corps, le vent

verbes composer, ailer, tailler, commander, représenter, déployer, habiller

adjectifs blanc, gris, fin

mots 
invariables alors, surement, très, en train de

An a f)x( la 0(a(4# 04" un 0oc8#.
'a 0(a(4# e2( f)x(& 04" un 0oc8#.
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Les noms féminins en -tion et en -ssion

• La plupart du temps, on écrit -tion à la fin des mots féminins.
Exemples : une invention, la création, l’imagination.

• Certains noms féminins se terminent en -ssion comme la passion, 
la discussion, les mots terminés par -mission et -ession.

Mots à apprendre pour la dictée
Le Bassin aux nymphéas

noms

le soleil, une impression, le peintre, le mouvement, la réalité, 
le nom, un impressionniste, la perception, la précision, la peinture, 
l’eau, le ciel, l’invention, un atelier, la mission, la profession, 
la lumière, la variation, l’apparition, le style, l’exposition, la passion

verbes représenter, exprimer, quitter, s’exercer, saisir, penser, choquer, 
exclure

mots 
invariables avec, mais, depuis, en effet, dehors, bien, tard, plus, tellement

in+n"$,

imag)na"$,
im3"#--$,

c">a"$,
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L’accord du verbe : cas particuliers

Le verbe s’accorde toujours avec le sujet, même dans certains cas particuliers.
• Parfois, le sujet est éloigné ou séparé du verbe par un pronom complément.
Exemple : Ses sculptures, l’artiste les installe en extérieur.

• Parfois, le sujet est après le verbe. On parle de sujet inversé.
Exemple : Dans la fontaine Stravinsky tournent des automates multicolores.

Mots à apprendre pour la dictée
Nanas : Les Trois Grâces

noms
la sculpture, la femme, le cœur, le travail, une apparence, un homme, 
la taille, un géant, l’extérieur, une place, la société, la domination, 
la ville, la crainte, un art, le critique, le ventre, l’armée

verbes représenter, rendre, installer, résister, inspirer, piétiner, danser

adjectifs féminin, joyeux/joyeuse, léger/légère, menaçant, important

mots 
invariables aussi, sous, mais, souvent, comme, pour, dans, même

B#/ 0c483(4"#C l’a"()2(# l#/ in-"a%%& en ex(>")#4".
Dan/ la f5(a)n# B("aEn2Fy t#+n&n" d#/ a4(%a(#/ m48()c19#=
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